



Universidad del sureste
Campus Comitán
Licenciatura en Medicina Humana
Medicina Tradicional Mexicana.

Esthephany Michelle Rodríguez López

Segundo semestre "B"

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Comitán de Domínguez Chiapas a 028 de marzo del 2022

MEDICINA TRADICIONAL MEXICANA

La lectura de maíz que me ofrece es suficiente para saber la enfermedad que uno tiene. No se trata de un lugar de adivinación, ni siquiera de un recinto clandestino, se trata de una de las casas de medicina tradicional y herbolaria, promovidas por el gobierno de Ciudad de México que ofrecen temazcalli, cura de empacho, tronada de angina, y otros padecimientos constantes distinguibles en el marco de la medicina tradicional en México. En una ocasión de lectura de maíz, de aproximadamente media hora, la curandera le diría el mal que padece, con ayuda del ritual mesoamericano que se basa en el análisis para encontrar patrones en granos de maíz dispuestos sobre la mesa.

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene su origen en el impulso que a ella ha mostrado la OMS, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo de medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados en el 2023. Simultáneamente impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la ONU, pero también exige que debe haber una forma segura y ética para la reglamentación de investigación.

La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas". Pero no todos están de acuerdo en lo que eso significa.

Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho, desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los coranderos, detalla, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, error y la repetición.

No se trata solo de los científicos, ahonda, se trata de las farmacéuticas. "Yo creo que las farmacéuticas se han apropiado de qué es medicina, y la de ellas sí está probado de alguna manera porque hicieron estudios clínicos". La OMS respalda la incorporación de la medicina tradicional a sistemas de salud base de los estados miembros, no estaría de acuerdo con la académica. Como parte de las medidas estratégicas, la OMS detalla que cada país debe, además de supervisar la seguridad de las medicinas alternativas y tradicionales, identificar datos probatorios, bien sea históricos, tradicionales o científicos, que respalden o invaliden una terapia. Dicho así, la aprobación de la comunidad terapéutica no es equivalente a aprobación científica. La validez ya sea a través de sustento histórico o científico debe perseguirse.

En México, aunque hay mucha investigación sobre herbolario, sobre mal de ojo, lectura de maíz,

cura de empacho, malos aires, o limpias con huevo, no hay información científica que las respalde.

La OMS establece que países deben garantizar el acceso a medicina tradicional por parte de usuarios que así lo requieran, siempre bajo "supervisión de los productos y prácticas".

México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales, y las hay de lo más variopintas.

Agarriga explica que estos tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación a generación y que se fundamentan en ideas "culturalmente definidas" y no en conocimientos científicos. Entran en juego dentro de esta medicina, además de un extenso conocimiento herbolario, factores de tipo mágico.

El pellizcamiento, consiste en una serie de pellizcos en la flexión del codo de quien está enfermo, y se asegura que sería suficiente para regularle la presión. "La medicina tradicional es un placebo cruel. Se trata de quedar bien con el indígena para hacer paternalismo solidario que al final lo victimiza". Con un apoyo a la medicina tradicional tan sistematizado en México, no es de comprender que haya pasado por el Congreso la idea de crear un organismo regente de las medicinas tradicionales. La propuesta a nivel nacional, otorga atribuciones de investigación científica aplicada.

Referencias

SALDAÑA, S. (27 de marzo de 2022). Obtenido de xataka: <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>